
Cárcel Ortí, Vicente, *Pío XII y España según los documentos de los archivos vaticanos (1939-1958)*, Barcelona, Biblioteca Balmes, 2023, 739p. ISBN: 978-84-210-0769-3. 45,00€ 

Prólogo. Presentación. Introducción. De Pacelli a Pío XII. I. Primeras relaciones del Papa con España. II. Dos nuncios y seis embajadores. III. El régimen según el nuncio Cicognani. IV. La Iglesia y el régimen. V. Relaciones concordatarias. VI. Los convenios de los años 40. VII. El Concordato de 1953. VIII. Conflictos del régimen con Gomá y Segura. IX. Pío XII defensor del cardenal Vidal y Barraquer. X. El clero vasco. XI. Expulsiones y regresos del obispo Múgica. XII. Pío XII en favor de detenidos políticos y condenados a muerte. XIII. Reorganización del episcopado. XIV. El «Fuero de los Españoles» y la libertad religiosa. XV. Los obispos ante el referéndum de 1947. XVI. Pío XII y los seminarios españoles. XVII. La Acción Católica y el apostolado seglar. XVIII. El nuncio Cicognani y los orígenes del Opus Dei. *Prosopografía. Apéndices. Correspondencia epistolar entre Franco y Pío XII. Índice de nombres de personas.*

Vicente Cárcel Ortí lleva décadas, más de medio siglo, moviéndose con pericia entre los documentos de los archivos vaticanos. Su dedicación hace que parezca fácil conectar los informes y telegramas de los nuncios, su correspondencia con distintas personalidades del país —obispos, ministros, religiosos, párrocos...—, las órdenes e indicaciones de la Secretaría de Estado y diversas congregaciones, las reuniones de cardenales e incluso las anotaciones e instrucciones de los pontífices. El historiador valenciano, que dedicó al periodo anterior ocho tomos con valiosas introducciones, *La Segunda República y la Guerra Civil en el Archivo Secreto Vaticano* (2011-2021), ambiciona ahora un plan no menos monumental: prepara los dos primeros tomos de una nueva recopilación, titulada *Documentos del pontificado de Pío XII sobre España*, a la par que ha dado ya a la imprenta *Pío XII (1939-1958). El Papa defensor y salvador de los judíos* (Sekotia, 2022), en paralelo a una serie de artículos que, como explica en la presentación, constituyen el núcleo de este nuevo libro. En efecto, el grueso de este volumen son los textos publicados en *Analecta Sacra Tarraconensia* (2021-2023), ya consultados con avidez por los estudiosos de la época, sobre los periodos de los nuncios Gaetano Cicognani (1939-1953) e Hildebrando Antoniutti (1953-1962). El resultado es la primera obra total publicada sobre este tema tras el permiso para la consulta de la documentación a partir de 2020: *Pío XII y España según los documentos de los archivos vaticanos (1939-1958)*.

El libro no sigue tanto un orden cronológico como temático. Cárcel Ortí va trazando el marco de las relaciones entre la Iglesia y el Estado a través de sus protagonistas y los principales conflictos de la época. El primer capítulo está dedicado a Pío XII, un pontífice que apreció casi románticamente a «la católica España» (pp. 49-50), que se sintió aliviado por el final de la persecución religiosa, pero observó preocupado la influencia del nacionalsocialismo. En el transcurso de los años fue sugiriendo líneas para que el Estado confesional español se deshiciera de sus rasgos más autoritarios (p. 126, pp. 249-252, pp. 263-264). Cárcel Ortí recoge la correspondencia del papa con Franco en el apéndice. El

MEMORIA Y CIVILIZACIÓN 26 (2), 2023: 207-210 [1-4] [ISSN: 1139-0107; ISSN-E: 2254-6367]

207

DOI: <https://doi.org/10.15581/001.26.036>



Universidad
de Navarra

FACULTAD DE
FILOSOFÍA
Y LETRAS

DEPARTAMENTO DE
HISTORIA DEL ARTE
Y GEOGRAFÍA

RECENSIONES

segundo capítulo presenta a los nuncios, Gaetano Cicognani e Hildebrando Antoniutti, con un esbozo de los embajadores españoles cerca de la Santa Sede. Los informes y telegramas de los nuncios sirven de eje al autor para recoger la percepción de la Santa Sede sobre el régimen de Franco —sus sinceros sentimientos católicos, la gratitud de la Iglesia y sus peligrosas tendencias totalitarias—. El capítulo tercero, por ejemplo, recoge las conclusiones de Cicognani en una extensa relación sobre distintos temas fechada a finales de 1944.

Las tensiones entre la Iglesia y el régimen, en general los aspectos más problemáticos, son tratados por el autor en el capítulo IV. Cárcel Ortí afronta las principales fricciones y recurre muchas veces a fuentes y estudios ya conocidos, en buena parte de su autoría, que exceden el marco del pontificado. Es en estos casos, repetidos a lo largo del libro, cuando se hace más visible su intención docente. El historiador valenciano sigue con habilidad asuntos muy complejos como el trasfondo de las relaciones concordatarias (capítulo V), la negativa del régimen al regreso del arzobispo de Tarragona, Francisco Vidal y Barraquer, que murió en el exilio (capítulo IX) o la libertad religiosa (capítulo XIV). El lector deseoso de entender la vida de la Iglesia en la España de la posguerra encontrará útiles los capítulos dedicados a los convenios entre la Santa Sede y el Estado español de la década de los cuarenta (capítulo VI), los seminarios españoles (capítulo XVI) y tal vez, en especial, la síntesis sobre la Acción Católica y el apostolado seglar (capítulo XVII). En este último fragmento se aprecia el bagaje que pone en juego Cárcel Ortí junto al estudio esmerado y exigente de los documentos, su conocimiento de la Iglesia y sus apostolados en España y las intuiciones de quien lleva una larga vida a su servicio.

Tanto los lectores interesados como los especialistas encontrarán de particular interés los capítulos dedicados las gestiones de Pío XII y sus hombres en favor de los detenidos políticos y condenados a muerte, así como la actitud de los obispos ante el referéndum de 1947. En ellos el autor, que los había trabajado en sendos artículos publicados en *Analecta Sacra Tarraconensia* (2020) y *Anuario de Historia de la Iglesia* (1995), añade preciosos detalles y no elude, por ejemplo, el silencio de los obispos (no todos) ante la tragedia de la represión (capítulo XII), ni las razones de algunos miembros del episcopado, como el arzobispo de Valencia, Marcelino Olaechea, y los obispos de Calahorra y Osma, para negarse a emitir su voto en el referéndum sobre la Ley de Sucesión (capítulo XV). Otras novedades para el público especializado son los pasajes del capítulo IV dedicados a Leopoldo Eijo y Garay, obispo de Madrid-Alcalá (pp. 163-168), la Iglesia y la organización sindical (pp. 179-184), las manifestaciones catalanistas y de oposición al régimen durante el Congreso Eucarístico Internacional de Barcelona de 1953 (pp. 262-266) o el capítulo dedicado al clero vasco (capítulo X). No obstante, los historiadores del momento encontrarán algunos pasajes innecesarios, como el relativo a las Leyes de Seguridad del Estado; sin diálogo con hipotéticas nuevas aportaciones vaticanas, como el referente a la pastoral de Vicente Enrique y Tarancón, obispo de Solsona, sobre la precaria situación obrera; o con demasiado énfasis en los informes vaticanos para relatar hechos ya bien conocidos y en los que la opinión de la Santa Sede o la participación de los nuncios fue menor. En general, los principales problemas son abordados con más profundidad y en diálogo con otros autores, incluso con referencias más útiles y apéndices documentales, en los artículos publicados en *Analecta Sacra Tarraconensia*.

RECENSIONES

Ramón Corts i Blay, historiador y director de la Biblioteca Balmes de Barcelona, que establece un inteligente diálogo con Cárcel Ortí en el prólogo de este libro, hace notar su faceta «apologética» (p. XV). No se trata de una extravagancia. La misma motivación explica el reciente cambio de nombre del antiguo Archivo Segreto Vaticano, hoy Archivo Apostolico Vaticano, así como la apertura, antes de lo previsto, para su libre consulta, de los fondos relativos a Pío XII, al servicio de esa idea, descrita bellamente por Pablo VI, del documento como «eco y vestigio» del «paso del Señor por el mundo» —*Lettera apostolica in forma di 'motu proprio' per el cambiamento della denominazione da Archivio Segreto Vaticano ad Archivio Apostolico Vaticano*, 22 de octubre de 2019 y *Discurso del Santo Padre Francisco a los oficiales del Archivo Segreto Vaticano*, 4 de marzo de 2019—. Cárcel Ortí no ha eludido las cuestiones polémicas del pontificado *pacelliano* y ha tomado posición en el debate sobre la protección de los judíos. En la presentación del libro subraya también que «la reciente apertura de los Archivos Vaticanos del pontificado de Pío XII no ha llevado, en general, a revelaciones decisivas, pero ha permitido corroborar con pruebas documentales lo que ya en sustancia se sabía, si bien se había olvidado, falseado o tergiversado» (p. 31). Cárcel Ortí dedica unas páginas primeras a polemizar, de manera directa y clara, con quienes alimentan la versión de la memoria histórica oficializada en 2007 y 2022, que no tiene en cuenta «la naturaleza propia de la Iglesia en sus relaciones con el Estado y con la sociedad» (p. 11), y exponen a «las nuevas generaciones» a la confusión (p. 12). También lamenta que «con respecto a la Iglesia, a los eclesiásticos y a los temas religiosos en general ha habido y sigue habiendo de todo: minusvaloración, ocultamiento, exageraciones, distorsiones, calumnias, errores de bulto evidentes, etc.» (p. 13). Esto explica su tono didáctico y su insistencia en recordar la intolerancia sufrida por la Iglesia durante la II República y la Guerra Civil, los esfuerzos de algunos obispos por fomentar la reconciliación tras la contienda y, en fin, la compleja gama de actitudes de los eclesiásticos ante problemas relevantes como la construcción del Estado nacional, la cuestión social, la libertad religiosa o los nacionalismos periféricos.

¿En qué medida afecta que esta causa sea prioritaria para el autor al conocimiento de las relaciones entre la Santa Sede y España durante el pontificado de Pío XII? Probablemente se traduce en el hecho de que este libro no sea la obra total que muchos esperábamos, aunque, como es lógico, es también ingenuo pensar, por el momento, en un trabajo definitivo. La elección de los temas aparece en ocasiones demasiado condicionada por la necesidad de combatir la mencionada agenda ideológica. Ciertamente el empleo de recursos propios de la polémica tiñe el libro y se hace patente en la bibliografía y quizá explica la ausencia de asuntos bien conocidos por el autor como la vida en las diócesis —véase el apartado de su artículo en *Analecta Sacra Tarraconensia*, 2020, sobre los daños de guerra y, en concreto, la situación en Valencia—, las relaciones de la Iglesia con *los intelectuales* —*Analecta Sacra Tarraconensia*, 2022— o la acción decisiva de algunos otros protagonistas —aún está pendiente, por citar un ejemplo, un estudio en profundidad del papel clave de Enrique Plá y Deniel, primero obispo de Salamanca y, más tarde, arzobispo de Toledo—. En cambio, tal vez ayude a deshacer algunas confusiones y entuertos. Los especialistas, incluso aquellos que discrepan de los planteamientos del historiador valenciano, encontrarán en cualquier caso a esta obra y los artículos en que se funda méritos tan evidentes como el firme criterio, la perseverante tarea de



Universidad
de Navarra

FACULTAD DE
FILOSOFÍA
Y LETRAS

DEPARTAMENTO DE
HISTORIA
DEL ARTE
Y GEOGRAFÍA

RECENSIONES

investigación, la generosa aportación de documentos y la autoridad de Vicente Cárcel Ortí en todo lo relativo a la Iglesia en la España contemporánea.

Vicente Cárcel Ortí (Manises, 1940), es sacerdote y doctor en Historia Eclesiástica (Universidad Gregoriana), Derecho Canónico (Angelicum) e Historia (Universidad de Valencia). Autor prolífico, ha dedicado a la Iglesia en España no pocas monografías y artículos, enriquecidos por sus horas de minucioso trabajo en los archivos vaticanos. Destacan sus estudios y recopilaciones documentales sobre la Santa Sede y los católicos españoles entre los siglos XIX y XX, los mártires del periodo de la Guerra Civil y la diócesis de Valencia. También es autor de algunos manuales de Historia de la Iglesia y del *Diccionario de sacerdotes diocesanos españoles del siglo XX*. Es prelado de honor de Su Santidad desde 1989.

Carlos Veci Lavín
Universidad de Navarra

 <https://orcid.org/0000-0002-1436-1128>

DEPARTAMENTO DE
HISTORIA,
HISTORIA DEL ARTE
Y GEOGRAFÍA

FACULTAD DE
FILOSOFÍA
Y LETRAS

Universidad
de Navarra

